
 
 

 
COMUNE DI ROCCA DI PAPA 

 
(Città metropolitana Roma Capitale) 

 

Deliberazione del Consiglio comunale - Copia 

 
 

N 6    del registro   
 

DATA 28 aprile 2021 

 

Oggetto: 
Approvazione Bilancio di previsione finanziario 2021/2023 

ed allegati 

 

L’anno duemilaventuno, il giorno ventotto del mese di aprile alle ore 15,15 e seguenti in videoconferenza come 

da decreto n. 1 del Presidente del Consiglio Comunale e ss.mm. e ii.  si è riunito il Consiglio comunale, 

convocato con avvisi spediti nei modi e termini di legge, in sessione ordinaria in prima convocazione.  

Risultano all’appello nominale i seguenti Consiglieri: 
  

CONSIGLIERI 

 

 

Presenti 

 

Assenti 
  

CONSIGLIERI 
 

Presenti 

 

Assenti 

1.  VERONICA CIMINO  X  10. ENZO LABASI X  
2.  VERONICA CETRONI  X  11. LINDA SERAFINI X  
3.  ANNARITA RUFINI  X  12. MASSIMILIANO CALCAGNI  X 
4.  IDA  ACCIARI  X  13. CINZIA BOTTI  X 
5.  MATTEO ORSOLINI  X  14. ANDREA CROCE X  
6.  TANIA FONDI X  15. GLORIA SILVESTRINI X  
7.  PAOLA TRINCA  X  16. ELISA PUCCI  X 
8.  BRUNO FONDI  X  17. TANIA ZITELLI  X 
9.  MARCO CARACCI X      
 

 

 

Assegnati n. 17 Fra gli assenti sono 

giustificati 

 Presenti n. 13 

In carica n. 17 i signori Consiglieri:  Assenti   n. 4 
      
      
      
      
      

 
Risultano altresì presenti gli Assessori:  

Risultato che gli intervenuti   sono in numero legale: 

Presiede Bruno Fondi nella sua qualità di Presidente del Consiglio 

Partecipa con funzioni consultive, referenti e di assistenza e ne cura la verbalizzazione (art. 97, c. 4, Lett. a del 

TUEL D.Lgs n° 267/2000 e s.m.i) il Segretario Generale Dott. Mauro Andreone  

Nominati scrutatori i signori: Linda Serafini, Matteo Orsolini, Massimiliano Calcagni     

La seduta è PUBBLICA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

(sono presenti 17 Consiglieri al Termine del precedente punto all’o.d.g.)   

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

 

Il Presidente del Consiglio Comunale introduce il terzo punto all’ordine del giorno 

“Approvazione Bilancio di previsione finanziario 2021/2023 ed allegati” passa poi la parola 

all’Assessore Montalto 

 

L’assessore interviene e, a distanza di pochi mesi dalla approvazione del bilancio di 

previsione 2020-2022, ci troviamo ad approvare il bilancio di previsione che trasforma in 

numeri i progetti e le strategie presenti nel DUP e nel Piano Triennale. Il Bilancio garantisce 

che le spese siano sempre certe a differenza delle entrate che hanno alea aggiunge l’assessore. 

Difficile palare di bilancio ordinario viste le due emergenze che sono susseguite: scoppio del 

2019 e pandemia del 2020 prolungata nel 2021. Non è un bilancio ordinario, ma un bilancio 

che sarà oggetto di modifiche viste le agevolazioni dello Stato che sicuramente arriveranno. 

Spiega il grosso lavoro dietro al bilancio dal punto di vista tecnico e invita tutti a sperare che 

lo Stato garantirà nuove entrate che determineranno variazioni in entrata. Non è possibile fare 

tutto quello che si desidera fare perché servono le entrate e il DUP ha un arco temporale lungo 

e l’Amministrazione Comunale ha un intero quinquennio per reperire tutti i finanziamenti 

necessari alla realizzazione di progetti approvati nel Piano e DUP. Intercettare finanziamenti è 

compito della amministrazione anche a fronte dei finanziamenti previsti nel Recovery plan. Il 

risultato di questo lavoro oltre ad aver garantito il pareggio del bilancio è quello che, a 

differenza che negli altri esercizi, in questo bilancio non sono state previste cessioni di 

patrimonio  

 Altro elemento rilevante è che non si prevedono accensioni né di mutui né di prestiti. Visto 

che vi sono già oltre 40 mutui aperti la strategia è stata quella di evitare accensione di mutui e 

prestiti a meno di imprevisti come successo con la sentenza.  Altro elemento caratterizzante 

positivamente è stato l’inserimento della previsione di nuove assunzioni di dipendenti da 

mettere a disposizione soprattutto degli uffici tecnici per l’espletamento i servizi ai cittadini e 

anche per sostituire il personale che andrà in pensione. 

 Allo stato stiamo portando avanti i compiti dell’Ente con meno della metà del personale 

necessario. Scendendo nel tecnico, ribadendo che non vi sono molte risorse, facendo la 

somma dei primi tre titoli delle entrate si può contare su circa 13 milioni di euro e sono 

perlopiù entrate tributarie.  Considerato che non vi sono entrate rilevanti correlate a servizi a 

pagamento e ci si è concentrati a cercare altre entrate oltre a quelle tributarie. Rispetto al 2020 

le entrate sono rimaste inalterate. Fa presente che se 13 milioni possono sembrano tanti, tolte 

le voci fondamentali, in realtà resti ben poco se non attraverso finanziamenti per dare servizi 

ai cittadini. Dei 13 milioni gran parte va per la raccolta deferenziata, interessi passivi ed 

imposte da versare, illuminazione pubblica e utenze, compensi per l’attività di riscossione 

come aggio del concessionario. Continua rappresentando come le uscite incomprimibili siano 

circa 11 milioni e restino solo 2 milioni per i servizi ai cittadini. Dunque è stata fatta 

attenzione ad ogni singolo euro di uscita. È stato comunque garantito un milione al sociale 

mantenendo alti i livelli di assistenza confidando in risorse dello Stato come è successo per 

l’anno passato. 

 

Interviene l’Assessore Gatta il quale pone accento sull’aspetto politico del bilancio. Fa 

presente come il comune parta ogni anno da un deficit di 279.000,00 quale vulnus che ci si 

tira dietro dal 2016 e, al contrario di altri, non sono state previste cessioni. Rocca di papa è 

povera di aree a servizi a causa di una visione miope del passato. Fa presente come occorra un 

cambio di marcia, non vendere più beni, ma valorizzarli. Occorre creare fonti di introito come 

potrà essere affittando l’immobile in corso Costituente ai Carabinieri. Occorre assumere 

personale invertendo la rotta del passato. Fa presente come sarebbe stato più semplice fare un 

bilancio senza dover prevedere spese per assunzioni di personale. Fa presente come 

all’interno dei bilanci passati furono messe multe che poi sono state annullate, in questo 



 III 

bilancio occorrerà anche restituire le sanzioni a Wind e anche finanziamenti ricevuti. Illustra 

la posizione dell’Amministrazione tesa a non vendere e realizzare opere senza costi per il 

comune di Rocca di Papa, acquisire finanziamenti che non prevedono compartecipazioni 

invece di accendere mutui che poi, gravano sui cittadini di Rocca di Papa anche per opere che 

non sono servite. Rileva come la passata amministrazione non si è mai preoccupata di 

assumere. Il coraggio è quello di lavorare in sinergia con tutti gli assessorati secondo le 

esigenze del Comune di Rocca di Papa senza entrate ‘farlocche’ che hanno gravato sui 

cittadini di Rocca di Papa. Agire in modo totalmente opposto rispetto al passato. Peraltro, 

continua facendo presente come l’amministrazione non aumenti le tasse e non vende beni 

dell’amministrazione comunale. 

 

Interviene l’Assessore DE Santis il quale si riaggancia alle parole dei precedenti interventi fa 

presente come questa sia la prima fase della giunta Cimino. Segnala la responsabilità 

dimostrata con il Bilancio e le opere della programmazione triennale. Fa presente come ci si 

sia assunti l’onere di amministrare la Città e vuole sottolineare il lavoro fatto in sinergia per 

arrivare agli obiettivi. Non è facile amministrare se non si approfondiscono tutte le tematiche. 

I social oggi consentono di fare polemiche postando fotografie. Ricorda quanto avvenuto dai 

focolarini dove tutti i candidati sindaci si impegnavano a collaborare. Tutti dobbiamo renderci 

conto che ai cittadini va raccontata la verità di quello che sta succedendo. È un invito a tutti i 

consiglieri di accertarsi di tutto quanto è stato affrontato. Ma esiste una programmazione di 

una amministrazione che nei cinque anni metterà in campo tutto quanto nei programmi. 

Occorre avere una VISIONE delle cose. Si concentra sul campo sportivo dicendo che 

l’amministrazione non vuol emettere toppe, ma garantire il Top. Ciò per dare una visione 

della Città diversa da quella del recente passato. Segnala poi come gli amministratori devono 

approfondire ogni argomento prima di additare e che occorre basare il governo sul confronto.  

 

Interviene il Consigliere Calcagni che in relazione all’intervento di De Santis sull’incontro 

tenutosi presso i Focolarini tiene a precisare che era stato il primo a dire che non è facile 

amministrare, ma esiste una maggioranza e una opposizione, e l’opposizione deve essere 

costruttiva. L’opposizione va fatta in modo sensato senza voler ingolfare gli uffici già oberati. 

Continua rammentando però che per garantire un buon rapporto tra maggioranza e 

opposizione questa non deve essere interpellata sempre a “giochi compiuti”. Fa presente come 

sia inutile chiudere le proposte e poi chiedere se sta bene o meno alla minoranza. L’invito 

pertanto è di prendere in considerazione quanto sopra, perché gli inviti ad approfondire 

debbono essere basati sulla tessitura di un rapporto migliore tra minoranza e maggioranza. 

 

Interviene il Consigliere Botti che parte dai dati, rileva come   bilancio di previsione parli di 

un disavanzò di 9 milioni di euro e legge le cifre dei disavanzi riportate nel parere del collegio 

dei revisori dei conti. Si concentra poi sulle entrate per le sanzioni codice della strada ai quali 

corrisponde sempre un credito di dubbia esigibilità di oltre un milione. Conclude per tutto 

quanto detto preannunciando voto contrario 

 

Interviene il Consigliere Croce che pur non volendo definire il bilancio senza anima lo stesso 

resta, come affermato dall’assessore Montalto, un bilancio rigido. Rappresenta come avrebbe 

voluto fare delle proposte, ma non era possibile finanziarle senza tagliare servizi ai cittadini e 

si è dovuto rassegnare solo a prenderne atto. Lamenta problematiche inerenti una P.O.  che 

non mette a disposizione gli atti. Conclude facendo presente come le parole sono belle, ma 

ogni qual volta si cerca di mettere a disposizione il proprio supporto non si viene presi in 

considerazione. Preannuncia voto contrario. 

 

Interviene il Consigliere Silvestrini la quale non intende dilungarsi su aspetti tecnici e si 

concentra sull’aspetto politico citato dagli assessori Gatta e De Santis soprattutto sugli appelli 

a creare sinergia, rilevando che viene sempre ostacolata ogniqualvolta si tenta. Continua 

facendo presente come nell’aula si è sentito riecheggiare solo di pecche delle vecchie 

amministrazioni e non siamo qui ad essere chiamati a valutare le scelte del passato. Oggi 



sembra sempre voler dare colpe al passato. Continua facendo presente come le sarebbe 

piaciuto analizzare le entrate. Un bilancio rigido vede già impegnate il 74% delle entrate certe 

e prende atto che il resto è legato ai finanziamenti che possono essere solo aspettative e non 

certezze. Sul piano politico si sarebbe aspettata indicazioni su quali possono essere le entrate 

alternative per garantire maggiori servizi alla cittadinanza 

 

Interviene il Consigliere Pucci che anticipa voto contrario alla approvazione del bilancio di 

previsione e si riallaccia ad argomenti trattati dagli esponenti della maggioranza. Tutti sono 

partiti dal concetto che questo bilancio è un bilancio povero in ragione del fatto che le poche 

risorse in entrata sono vincolate e hanno destinazioni già vincolate, però non si è cercato di 

incrementare strade alternative per migliorare e ottimizzare questo bilancio. Se si parla di 

concretizzazione dei programmi pensati sono solo buoni propositi, peraltro neppure 

approfonditi, insomma rileva come si tratti di tante belle parole che lasciano evincere la 

rigidità e povertà del bilancio. Tanti proclami, ma vi è poco da dare. Il tracciato da ottobre ad 

oggi è errato, perché è in continuazione dell’amministrazione insediata nel 2016. Poco è stato 

fatto rispetto a quanto accaduto nel 2019 e non sono stata messe neppure le basi per mettere in 

campo un progetto di sviluppo e recupero del centro storico anche per quanto riguarda le 

attività commerciali. Nel bilancio mancano azioni volte ad assistere le attività commerciali 

che sono state chiuse a causa della pandemia a deferenza di quanto accaduto in altri Comuni 

che hanno previsto agevolazioni. È una grave pecca verso la Città. Quanto all’invocato senso 

di responsabilità, rivela che mai come in questo periodo tutti i consiglieri si sono messi a 

disposizione con partecipazione attiva. La riposta delle forze di minoranza, continua, vi è stata 

ed è poco corretto definirla come poco responsabile. Ogni critica è stata fatta 

consapevolmente e le azioni proposte a sostegno della città hanno visto solo chiusure da parte 

della maggioranza. Alla massima attenzione mostrata dalla minoranza, a parte parole e spot 

propagandistici, non vi è stato nulla di somigliante alla collaborazione. Oltre alle parole poca 

concretezza rispetto a quello che si vuole far credere. 

 

Replica il Vice Sindaco assessore Gatta e conferma quanto da lui spiegato in relazione ai 

riferimenti alle passate amministrazioni visto solo come un excursus obiettivo per spiegare la 

controtendenza. I finanziamenti sono qualcosa che va visto positivamente. L’aspetto politico è 

quello di lavorare in sinergia con gli organi sovracomunali per contrastare gli aspetti deficitari 

del bilancio senza mettere altri debiti a carico dei cittadini. 

 

Chiede veloce replica l’assessore De Santis e coglie lo spirito positivo dei consiglieri 

Calcagni, Silvestrini, Pucci e Croce e afferma che le occasioni di confronto ci sono eccome: 

commissioni e casa comunale, rileva come non sia vero che vi è voglia di evitare il confronto. 

Le parole sono state travisate, coglie solo lo spirito positivo perché le polemiche non giovano 

a nessuno. 

 

Interviene l’assessore Montalto per puntualizzare che il deficit dei 9 milioni dipende dalla 

modifica della normativa che ha cambiato le regole contabili ed ha imposto a tutti i comuni il 

riaccertamento di debiti e crediti secondo le nuove regole. Lo stato ha dato la possibilità di 

spalmare questo deficit in trenta anni. Tutti i Comuni hanno subito queste nuove regole. La 

modifica del calcolo del credito di dubbia esigibilità che è passato dal regime forfettario a 

quello ordinario ha generato un ulteriore intervento statale che ha consentito un ulteriore 

ripiano pluriennale del disavanzo che così si creava. Rappresenta come il bilancio vada 

considerato nel suo complesso. Un finanziamento esterno fa parte infatti del bilancio. Sono 

state messe in piedi tutte le strategie per aumentare le entrate, non quelle tributarie. Rileva 

come in questo senso vada la certificazione del legno del castagno. Conclude come sia 

doveroso far rilevare che il periodo post esplosione è stato gestito dal Sindaco in modo 

ineccepibile tanto da far ripartire la macchina amministrativa dopo 24 ore dalla esplosione. 
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Prende la parola il Consigliere Botti che risponde al Vice Sindaco Gatta affermando che i dati 

in suo possesso vengono da un protocollo e che una media di 450.000,00 l’anno dal 2014 

sono tanti e per lei è grave. 

 

Interviene il Consigliere Rufini che risponde al Consigliere Croce rassicurandolo del fatto di 

avere inviato la risposta tramite pec.   

 

Il Presidente del Consiglio Comunale invita il Consiglio ad esprimersi con votazione per 

appello nominale sull’emendamento in discussione, ovvero l’emendamento al punto 4 

Approvazione bilancio 2021 2023 e passa la parola al Segretario Generale 

  

 favorevole Contrario  Astenuto Assente 

Cimino X    

Cetroni X    

Rufini X    

Acciari X    

Orsolini X    

Fondi Tania X    

Trinca X    

Fondi Bruno X    

Caracci X    

Labasi X    

Serafini X    

Calcagni  X 
  

Botti  X   

Croce  X   

Silvestrini  X  
 

Pucci  X  
 

Zitelli  X  
 

 11 6 0 0 

 

IL CONSIGLIO approva l’emendamento allegato 

 

VISTA l’allegata proposta di deliberazione; 

 

VISTI i pareri resi dai competenti Responsabili dei Settori ai sensi dell’art. 49 TUEL, come in 

essa espressi; 

 

Visto il PEG approvato con deliberazione di Giunta Comunale numero 133 del 16.12.2020; 

Visto il DUP approvato con Deliberazione di Consiglio numero 31 del 25 novembre 2020; 

Visto il BILANCIO di previsione 2020/2022 approvato con Deliberazione di Consiglio 

numero 34 del 25 novembre 2020 

Visto il D.Lgs 267/2000; 

 

Visto lo Statuto Comunale; 

 

Il Presidente del Consiglio Comunale invita il Consiglio ad esprimersi con votazione per 

appello nominale e passa la parola al Segretario Generale 

  

 favorevole Contrario  Astenuto Assente 

Cimino X    

Cetroni X    

Rufini X    

Acciari X    



Orsolini X    

Fondi Tania X    

Trinca X    

Fondi Bruno X    

Caracci X    

Labasi X    

Serafini X    

Calcagni  X 
  

Botti  X   

Croce  X   

Silvestrini  X  
 

Pucci  X  
 

Zitelli  X  
 

 11 6 0 0 

a seguito della votazione sopra riportata così come proclamata dal Presidente del Consiglio 

Comunale con l’ausilio degli scrutatori 

 

 

DELIBERA 

 

Di approvare l’allegata proposta di deliberazione che segue integrata degli emendamenti 

approvati di cui in premessa, che vengono allegati  

 

Successivamente, stante l’urgenza,  

 

IL CONSIGLIO COMUNALE 

 

con separata votazione ad esprimersi con votazione per appello nominale  

 

 

 favorevole Contrario  Astenuto Assente 

Cimino X    

Cetroni X    

Rufini X    

Acciari X    

Orsolini X    

Fondi Tania X    

Trinca X    

Fondi Bruno X    

Caracci X    

Labasi X    

Serafini X    

Calcagni  X 
  

Botti  X   

Croce  X   

Silvestrini  X   

Pucci  X   

Zitelli  X  
 

 11 6 0 0 

 

DELIBERA 

 

l’immediata eseguibilità della delibera ai sensi dell’art. 134, comma 4, del TUEL. 
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Si passa al quinto punto all’ordine del giorno  

 

Gli interventi integrali sono riportati nel verbale integrale della seduta pubblicato 

(https://youtu.be/Jni8pJM5VFE) ai sensi dell’art. 15 ultimo capoverso del decreto del 

presidente del consiglio adottato in data 28/10/2020 ed integrato in data 24/11/2020. 
 

 
 

 

 

https://youtu.be/Jni8pJM5VFE
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 XIII 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XV 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XVII 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XIX 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XXI 

 

 

 
 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 



 XXIII 

 

 
 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XXV 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XXVII 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XXIX 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 XXXI 

 

 

 

Il presente verbale viene così sottoscritto: 

 

 

   IL PRESIDENTE DEL CONSIGLIO                                  IL SEGRETARIO GENERALE  

          f.to Bruno Fondi                           f.to Mauro Andreone 

  

 

ATTESTATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Il sottoscritto Segretario Generale, visti gli atti d’ufficio 

 

ATTESTA 

 

In data odierna di aver inviato la presente deliberazione per la relativa pubblicazione all’Albo Pretorio del 

Comune  

 

 

Rocca di Papa, lì 05/07/2021                                                           IL SEGRETARIO GENERALE  

                                                                                                                       f.to Mauro Andreone 

 

 

ATTESTATO DI PUBBLICAZIONE 

 

La sottoscritta Sig.ra Francesca Fondi. incaricata per la pubblicazione certifica che copia della presente 

deliberazione viene pubblicata all'Albo Pretorio on line di questo Comune dal giorno 06/07/2021 per rimanervi 

quindici giorni consecutivi.    

 

Rocca di Papa, li 06/07/2021   

                                                                                                                          L’IMPIEGATO INCARICATO 

                                                                                                                    f.to Francesca Fondi    

   

__________________________________________________________________________________________ 

 

E S E C U T I V I T A’ 

 

Il sottoscritto Segretario Generale, visti gli atti d’ufficio 

 

ATTESTA 

 

che la presente deliberazione è divenuta esecutiva il giorno 28/04/2021 

 

o La presente deliberazione, trascorsi 10 giorni dalla su indicata data di inizio pubblicazione, è divenuta 

esecutiva non essendo pervenute richieste di invio al controllo. 

 

Ovvero 

 

• La presente deliberazione, è stata dichiarata immediatamente eseguibile ai sensi del c. 4 dell’art. 134 

T.U.O.E.L. 267/2000 

 

Rocca di Papa, lì 05/07/2021                                                                                IL SEGRETARIO GENERALE  

                          f.to Mauro Andreone  

 

__________________________________________________________________________________________ 

 

Copia  


